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  ГЛАВНОЕ .

Второй на орбите
6 августа 1961 года уроже-
нец Алтайского края Герман 
Титов совершил второй в 
истории человечества по-
лет в космос, пробыл на 

орбите 25 часов и облетел Землю 17 раз.

Первым в мире он вручную управлял кораблем, сделал 
уникальные снимки Земли. За проявленные мужество 
и героизм майору Герману Титову присвоено звание 
Героя Советского Союза.

В первом отряде космонавтов уроженец Косихинского 
района считался наиболее перспективным: физически 
развитым, всесторонне подготовленным.

Именем Титова в Алтайском крае названы улица, 
Дворец спорта, аэропорт и музей.
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Из них 1360 – поиск работы, 1209 – индивидуальная 
предпринимательская деятельность, 644 – ведение и 
развитие личного подсобного хозяйства.

Семьи с низким уровнем доходов обращаются за го-
сударственной поддержкой при поиске работы и тру-
доустройстве, ведении и развитии личного подсобного 
хозяйства, открытии собственного дела в управление 
социальной защиты по месту жительства.

Молочные реки 
в алтайских берегах

Алтайский край занял первое место по производству мо-
лока в Сибири и четвертое в России.

По информации Алтайкрайстата, за полугодие получено 
303,5 тыс. тонн молока. Это на 1,2% больше аналогичного 
периода прошлого года.

Удельный вес сельхозорганизаций – 56,5%.
Надой молока на одну корову за полугодие (без субъектов 

малого предпринимательства) составил 3,3 тонны.
В прошлом году в регионе было произведено более 1 млн 

тонн молока.

Трудовой стаж и опыт
В Алтайском крае в текущем году за звание лучшего 

шефа-наставника боролись больше участников, чем в 
прошлом году – 95 и 85 соответственно. Заявки поступили 
от 72 работодателей из 16 территорий края.

Почти треть была заявлена от представителей сферы 
образования, рассказали в региональном управлении по 
труду и занятости населения. Активно принимали участие 
представители организаций промышленности и энергетики, 
транспорта, здравоохранения и других.

Девять участников конкурса имеют трудовой стаж 40 лет 
и более. Также в числе шефов десять в возрасте до 35 лет, 
самому молодому из них – 26.

Итоги конкурса будут опубликованы после их утверждения 
губернатором региона. Торжественное мероприятие по награж-
дению 12 победителей запланировано на 17 октября. Им вручат 
дипломы и денежное поощрение в размере 100 тыс. рублей.

Осталось меньше месяца
До конца августа в Алтайском крае продолжится при-

емка образовательных учреждений к новому учебному 
году. За это время будет проверено около 1300 детских 
садов, школ, колледжей.

Подготовка включает в себя комплекс мероприятий. Особое 
внимание уделяется приобретению учебников. В этом году 
дополнительно из регионального бюджета на закупку новых 
учебников истории для старшеклассников выделено около 
19 млн рублей, сообщает Минобрнауки. Также особый акцент 
делается на безопасном пребывании в школе. Так, только 
из краевого бюджета на антитеррористические и противо-
пожарные мероприятия направлено более 227 млн рублей. 

В Барнауле на подготовку к новому учебному году было 
выделено более 180 млн рублей из городской казны. В план 
проверки включено 140 образовательных организаций.

Татьяна ПЕРВОВА

Не 50, а 10 дней
Алтайским семьям упростили процедуру выдачи ре-

гионального материнского капитала.
Его можно оформить на сайте госуслуг без подачи очной 

заявки. Такую систему работы ввели в июле. За две недели 
уже 40 человек получили сертификат в Сети. Кроме того, 
процесс оформления услуги ускорили. Ждать документ те-
перь нужно не 50, а 10 дней.

«Мы тоже идем в ногу со временем. Алтайский край в числе 
первых регионов Сибири внес изменения в порядок предостав-
ления средств регионального материнского семейного капитала. 
Новая система действует с 17 июля», – уточнила замминистра 
соцзащиты Алтайского края Оксана Кудинова.

Константин ГРИШИН

События на Украине
Об основных событиях 893-го дня специальной воен-

ной операции России.
4 августа российские войска взяли под контроль населен-

ный пункт Новосёловка Первая в ДНР.
Общие потери ВСУ за сутки составили до 1905 военных. 

Уничтожено два танка Leopard, поражена радиолокационная 
станция ЗРК Patriot.

Российские средства ПВО сбили украинский самолет Су-27, 
а также 13 реактивных снарядов HIMARS и один Vampire.

ВСУ выпустили по Луганску предположительно восемь 
ракет ATACMS и четыре Storm Shadow, информация о постра-
давших уточняется, сообщил глава ЛНР Леонид Пасечник.

Женщина погибла при атаке дрона ВСУ по многоквар-
тирному дому в городе Шебекино Белгородской области.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

Переменная облачность. 
В начале ночи и днем кратковременный 

дождь, возможна гроза.
Ветер юго-западный, 3-8 м/с.
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Переменная облачность. 
В первой половине ночи 
и во второй половине дня 
кратковременный дождь, гроза.

  ПРОГНОЗ .

  ДАТА  

Переменная облачность. 
В начале ночи и во второй полови-
не дня кратковременный дождь, 
возможна гроза.

7 августа

8 августа

«Горжусь своим сыном»
94-ю годовщину образования 
Воздушно-десантных войск 
отпраздновали в краевой сто-
лице. Основные мероприятия 
провели на стадионе спортив-
ной школы «Рубин» в посел-
ке Южном – здесь собрались 
сотни обладателей голубых 
беретов.В̄˽̉̊˽ ̉ ˼˽̊̔̄̀

Мероприятия в честь Дня ВДВ нача-
лись с раннего утра: на Аллее памяти 
десантников 6-й роты 104-го гвардей-
ского парашютно-десантного полка 
на улице Малахова провели памятное 
собрание. Сюда пришли ветераны, их 
близкие. Кто-то принес портреты не-
вернувшихся товарищей.

Уже после на Власихинском кладби-
ще вспомнили тех, кого с нами уже нет. 
А следом ветераны и их родственни-
ки направились к мемориалу воинам, 
расположенному в поселке Южном. 
Но главным местом торжества стал 
стадион «Рубин».

– В прошлом году мы опробовали 
семейный формат праздника. Сегодня 
здесь и молодое поколение, которое, 
глядя на пример своих отцов и дедов, 
тоже держит высокую планку. На этот 
раз программу расширили, – рассказы-
вает Евгений Бадулин, руководитель 
ассоциации «Патриоты Алтая». – Для 
зрителей и гостей праздника – пока-
зательные выступления разведчиков 
одной из военных частей край. Они 

продемонстрировали, к примеру, за-
хват и оборону объекта. Кроме того, 
на стадионе работают площадки, где 
можно увидеть работу квадрокоптеров, 
которые сегодня используют в зоне 
проведения СВО.

По словам Евгения Бадулина, уже есть 
планы на следующую, юбилейную для 
десантников, дату. «Мы надеемся, что 
наш Красный дом отремонтируют. Это 
знаковое для многих место. Кроме того, 
часть мероприятий планируем провести 
на площади Ветеранов. А масштабный 
семейный праздник должен стать хоро-
шей доброй традицией», – добавил он.

«Нас же много, десантников. Но 
жизнь повернулась так, что непросто 

бывает вырваться из рабочих будней. 
А в этот день встречаются и молодые, и 
старые – это братья, братство», – говорит 
ветеран боевых действий, служивший 
в 11-й отдельной десантно-штурмовой 
бригаде Дмитрий Никулин.Г̃˸˺̅˸̗ ̆̇̆̈˸

– Восемь лет я отслужил по кон-
тракту в рядах 7-ой дивизии в Ново-
российске. Завершил этот этап, будучи 
инструктором по горнолыжной подго-
товке, – рассказывает Кирилл Швец. – 
Потом перешел в частную военную 
компанию.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Праздник стал семейным.

в Барнаулев крае сегодня

Трава у дома Евдокимова

(Окончание на 3 стр.)

С 1 по 4 августа в поселке 
Верх-Обском Смоленского 
района прошел Всероссий-
ский фестиваль народного 
творчества и спорта Ми-
хаила Евдокимова «Земля-
ки». Здесь, на малой родине 
любимого артиста и гу-
бернатора, собрались не 
только жители региона, 
но и гости со всей страны.Г˽̮̈̆̀ ̐̂̆̃̔̅̓̍ ̉̆̏̀̅˽̮̅̀̀

Фестиваль проходит ежегодно 
с 1992 года. Несмотря на это, орга-
низаторам вновь удалось удивить 
публику и подготовить обширную 

программу мероприятий. Несколь-
ко дней шли соревнования по фут-
болу, которые закончились только 
в субботу. В этот же день состоялись 
матчи по волейболу и стритболу, 
а силачи смогли проявить себя в 
гиревом спорте и армрестлинге. 
Также для поклонников здорового 
образа жизни работала площадка 
ГТО.

Часть мероприятий была на-
целена на детскую аудиторию. 
Например, возле местной школы 
прошел конкурс рисунков на ас-
фальте «Родина – это Алтай». Здесь 
же состоялся праздник «В гостях 
у Михаила Сергеевича». Отдель-
ные программы подготовили для 
молодежи. Помимо этого, гостей 
Верх-Обского ждал традиционный 
для местных жителей праздник 

«С лёгким паром!», во время кото-
рого желающие научились вязать 
банные веники.С̀˹̮̀̈̉̂̀̀ ̍˸̈˸̂̊˽̈

Центральным событием фе-
стиваля стал большой субботний 
концерт. Прошедший около шесть 
вечера дождь немного проредил 
число зрителей, но уже в 20.00, 
когда на сцену вышел наш земляк 
Виталий Гасаев, весь стадион был 
заполнен зрителями. Уроженец 
Барнаула исполнил десяток своих 
самых популярных песен, среди 
которых: «Много ль надо мужику», 
«Сибирский характер», «Суббота». 

Во время небольшой паузы в кон-
цертной программе удалось пооб-
щаться со зрителями. Многие люди 

сидели на трибунах, другие кучко-
вались возле киосков с кукурузой, 
шашлыком и сладостями. Публика 
пританцовывала под музыку и с удо-
вольствием делилась своими эмо-
циями. Так, Наталья Кунгурцева из 
Барнаула рассказала, что приехала 
на фестиваль в первый раз:

«Мне здесь очень нравится. Ин-
тересные мероприятия в память 
о хорошем человеке. Я знала его 
только как юмориста, мне он очень 
нравился. В следующем году, если 
получится, обязательно приеду».

Кроме того, женщина рассказа-
ла, что работает в отделении трав-
матологии Краевой клинической 
больницы, и после того самого ДТП, 
в котором погиб Михаил Евдоки-
мов, его жена Галина Николаевна 
попала к ним на лечение. Поэтому 

в свое время она лично выразила 
соболезнование супруге артиста.

А вот Вера Горяинова не про-
пускает ни одного фестиваля «Зем-
ляки» уже много лет. Приезжает 
сюда каждое лето в компании дру-
зей. По ее словам, с погодой в этот 
раз не повезло, поэтому и людей 
приехало меньше чем обычно.

«Я по профессии учитель и 
хорошо запомнила, как Михаил 
Сергеевич выступал однажды у 
нас 1 сентября в Смоленском. Это 
осталось в памяти у всех детей, кто 
тогда учился. Он обыкновенный, 
добрый очень был, это сразу чув-
ствовалось. Евдокимов и Шукшин – 
самые ключевые фигуры в перечне 
именитых земляков, – считает Вера 
Горяинова.

(Окончание на 2 стр.)
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Основу программы составляли народные и патриотические песни.Из-за непогоды многие зрители пришли на стадион в дождевиках.

Со сцены гостей фестиваля поприветствовали 
Виктор Томенко и Галина Евдокимова.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Получат субсидии
Экспортерам Алтайского края компенсируют рас-

ходы на сертификацию товаров.
С 6 августа до 6 сентября пройдет прием заявок на 

участие в отборе на компенсацию расходов российским 
экспортерам.

Речь идет о тратах на сертификацию соответствия 
отечественных товаров требованиям внешних рынков. 
Материальную поддержку смогут получить юриди-
ческие или физические лица, зарегистрированные в 
качестве ИП.

Экспортерам компенсируют до 80% фактических рас-
ходов за период с 1 января 2023 года (для лекарственных 
средств с 1 января 2021 года) до 30 июня 2024 года. Об-
щий размер, запрашиваемый организацией суммарно 
по всем посланным заявкам, не должен превышать 300 
млн рублей.

Оформить компенсацию можно в Государственной 
информационной системе промышленности. Подробная 
информация об условиях субсидирования размещена 
на портале Российского экспортного центра, уточнили 
в Министерстве экономического развития Алтайского 
края.

К первому звонку
В Тальменском районе ремонтируют дорогу к школе 

в селе Озёрки.
Рабочие приводят в надлежащий вид участок длиной 

около 1700 метров, половина которого расположена в 
населенном пункте. Жители Озёрок несколько лет жа-
ловались на разбитый асфальт.

Сейчас ремонт идет к финалу. Дорожники оборудуют 
пешеходные переходы около школы и в центре села, 
уложат верхний слой асфальта, затем обустроят тротуар. 
Сдать объект планируют к первому школьному звонку. 
Правительство Алтайского края направило на ремонт 
трассы более 33 млн рублей.

Константин ГРИШИН

Рулить некому
В Бийске на новый уровень выходит проблема, 

связанная с работой общественного транспорта. Сразу 
на четырех автобусных маршрутах не хватает води-
телей. В связи с этим в городской администрации 
провели совещание.

Кадровый дефицит не дает нормально работать марш-
рутам № 10, 44, 47 и 55. Местные власти подчеркивают, 
что, помимо этого, не хватает и обслуживающего пер-
сона, ведь не может водитель и за дорогой следить, и 
рассчитывать пассажиров.

Впрочем, пути решения проблемы все же находятся. По 
словам начальника отдела энергетики, транспорта и связи 
Александра Сирина, со 2 августа возобновили движение 
маршруты № 10 и 44. С 1 сентября на дороги выйдет № 47.

Лишь над автобусом № 55 пока что висит туманное 
облако, и его судьба находится под вопросом. Ситуацию 
осложняют ремонтные работы, которые ведутся там, 
где пролегает данный маршрут. Примечательно, что он 
возобновил работу в декабре и в результате продержался 
на плаву лишь полгода.

Отдых – дело серьёзное
Позади уже два летних месяца. За это время многие 

дети из Алтайского края успели побывать в оздоро-
вительных лагерях.

Так, по словам зампредседателя правительства реги-
она Юрия Абдуллаева, за июнь и июль около 95 тысяч 
детей отдохнули в пришкольных и загородных лагерях.

В июле открыли 69 организаций отдыха детей и оз-
доровления. Из них 12 лагерей с дневным пребыванием 
детей, 56 загородных, один палаточный.

В настоящий момент забронировано больше 30,5 ты-
сячи путевок в загородные лагеря Алтайского края. На 
их софинансирование выделено около 344 миллионов 
рублей.

Дмитрий СЕРДОВ

  НОВОСТИ .
Корова во дворе –
еда на столе

  МАЛЫЙ БИЗНЕС .

Социальный контракт помог много-
детной семье из Рубцовского района 
обзавестись хозяйством.Н˸˿˸  ˼˺  ˼ ˽̈˽˺̖̅

У Анны и Андрея Андреевых трое детей. 
Старшему Матвею 11 лет, Виктории – восемь, 
Андрюше – три.

Анна родом из Катково, Андрей из Бобково. 
Учились в одном классе. После окончания де-
вятилетки каждый стал жить в своей деревне. 
После школы он ушел в армию. Затем решил 
поработать в Калининграде, но хватило всего на 
полгода – вернулся на малую родину, устроился 
в исправительную колонию в Рубцовске. Анна 
получила среднее специальное образование по 
финансам в университете, трудилась в городе кас-
сиром, продавцом. В общем, встретились они лет 
через десять и поняли, что будут вместе навсегда.

Некоторое время молодая семья жила в Руб-
цовске, у Андрея график – сутки через трое. 
И эти трое суток он не знал, чем заняться в 
городской квартире. Мужчина любил возиться 
с механизмами, хотел, чтобы был свой дом, 
гараж, хозяйство. Так и заявил супруге, что ему 
здесь не нравится, хочется тишины, покоя и 
работы на земле. Анна не возражала.Б̋̈˽̈̅̂  ̀̇  ̆̉ ̆̎̂̆̅̊̈˸ ̂̊̋

Под материнский капитал купили дом в 
Бобково, и Андрей стал все свободное время 
проводить во дворе, приводя в порядок зарос-
ший приусадебный участок. Родители Анны 
подарили молодым корову. Через два года ее 
не стало. Несколько раз покупали бычков на 
откорм. Все это вполне обычная деревенская 
жизнь, знакомая с детства. Но требовался рывок, 
чтобы благосостояние семьи стало стабильным.

Услышали о социальном контракте от одно-
сельчан, которые уже его заключали. У семьи 
Андреевых доход был ниже прожиточного 
минимума, и они получили поддержку от 
государства на развитие личного подсобного 
хозяйства – 200 тысяч рублей на покупку трех 
коров.

Анна утверждает, что никаких сложностей 
в заключении соцконтракта не испытала. За-
регистрировалась как самозанятая. В первой 
декаде ноября оформила его, к концу месяца 
получила деньги, а коров присмотрела заранее, 
в своем же селе. Считает, что так правильнее, 
когда знаешь и животных, и хозяина. Может, где-
то и дешевле есть, но где гарантия, что корова 
окажется высокоудойной, а это самое главное. 
Да и доставка дорого обойдется.

– Купить корову сегодня недешево, она стоит 
80–85 тысяч рублей. Где взять такие деньги, 
чтобы приобрести сразу трех? С тремя детьми 
такую сумму не накопить. А возьмешь одну –
эффекта не почувствуешь, – говорит Анна. – 
Поэтому соцконтракт нас здорово выручил! 
Это очень хорошая поддержка, тем более для 
многодетных семей.К̈˽̗̮̉̊̔̅̉̂̀̀ ̊ ̈̋˼

Если живешь в деревне, значит, нужно хозяй-
ство, чтобы молоко и мясо были свои, – так рас-

суждают Андреевы. Им трудно понять, почему 
в Бобково многие молодые семьи предпочитают 
существовать на детское пособие, едва сводя 
концы с концами, когда можно зарабатывать 
трудом на личном подворье. Традиционный 
крестьянский труд когда в радость, а когда 
и в тягость, потому что от него устаешь. Но и 
отдача есть.

По словам Анны Андреевой, коров держать 
выгодно:

– Во-первых, они каждый год приносят по 
теленку. Во-вторых, всегда дают молоко. У меня 
есть постоянные покупатели. Кто-то берет
3 литра, кто-то шесть. Продавать гораздо вы-
годнее, чем сдавать, поэтому сдаю только то, 
что осталось нереализованным, – примерно 
35 литров в день. У заготовителей цена очень 
низкая, 20 рублей за литр, а трехлитровую бан-
ку я продаю за 200 рублей. Когда есть время, 
делаю на продажу сметану, творог.

Многие в селе отказываются от содержания 
скота из-за подорожания кормов. Андреевы 
сено заготавливают сами. От родителей есть 
паи – сенокосные угодья, а также трактор, ко-
силки, грабли. В этом году глава семьи купил 
роторную косилку.

С̊̈˽̄̃˽̅̀  ˽̂  ̇ ˽̈˽̄˽̅˸̄
Сейчас в хозяйстве три коровы и два теленка. 

Покупали и держали 32 гусей, 50 бройлеров, 
а домашних несушек хозяйка выводит сама 
– закупает у родственников домашние яйца, 
закладывает в инкубаторы, и хороший вывод 
получается. Хватает и себе, и на продажу.

Получив средства и приобретя скот, семья 
перестала быть малоимущей. Смысл контракта 
заключается в повышении благосостояния 

семьи. Дальше Андреевы будут сами разви-
вать свое хозяйство. Мечтают об увеличении 
поголовья КРС, рассматривают фермерство или 
свой бизнес, где тоже есть государственные 
программы поддержки.

Андрей на пенсии по выслуге лет. Сейчас 
вахтовым методом работает автослесарем и 
автомехаником в Калининграде, где большая 
компания строит мост по государственной 
программе, а он чинит машины. Пока отец в 
отъезде, Матвей помогает маме по хозяйству, 
встречает коров, поливает огород и даже колет 
дрова. Подрастает настоящий сельский житель.

Работа в селе есть, если есть желание – в этом 
мнении сходятся те, кто не ждет каких-то мило-
стей, а сам совершает перемены в своей жизни. 
Таким людям и государство готово оказывать 
поддержку. По словам заместителя начальника 
Управления социальной защиты населения 
по городу Рубцовску и Рубцовскому району 
Оксаны Ивахненко, в этом году на ведение 
личного подсобного хозяйства в Рубцовском 
районе заключено 40 социальных контрактов 
на общую сумму 7 млн 555 тыс. рублей.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ,
Анна МОИСЕЕНКО (фото)

Трава у дома Евдокимова
  СОБЫТИЕ .

(Начало на 1 стр.)
Также она отмечает, что каждый год 

дети в начальных классах пишут сочи-
нение о героях региона и всегда кто-то 
упоминает Евдокимова. Я провел экспе-
римент и подошел с вопросами к несколь-
ким компаниям молодежи. То, что Ми-
хаил Сергеевич юморист и артист, знают 
почти все. Кто-то вспомнил, что он был 
губернатором. Но рассказать что-то еще 
о Евдокимове никто не смог. Да и в целом 
мне показалось, что подростки хоть и 
пришли на стадион, но самой концертной 
программой сильно не интересовались. 
Очень многие сидели на малой сцене и 
играли в телефоны. Хотя некоторые из 
ребят помладше очень хорошо танцевали 
под песни Гасаева.К˸  ̂̍ ̆̊˽  ̃М̀̍˸̀  ̃С˽̈˻˽˽˺̀̏

Артист из Звенигорода Сергей Сушко 
приехал из Московской области, чтобы 
поучаствовать в фестивале уже в вось-
мой раз. На сцене он спел песню Михаила 
Сергеевича «Заходите, мужики».

«Лично для меня Евдокимов – это оли-
цетворение доброты, любви к Родине, 
родным и друзьям. Даже когда я испол-
няю его песни в других городах, зрители 
обычно тепло и душевно воспринимают 
репертуар. Многие знают и любят этого 
артиста», – рассказал исполнитель.

Почетным гостем фестиваля стал 
губернатор Виктор Томенко. Открывая 
гала-концерт, он поприветствовал зрите-
лей, гостей и участников, поблагодарил 
всех, кто продолжает хранить память о 
жизни и творчестве Михаила Евдокимова.

«Михаил Сергеевич Евдокимов – удиви-
тельный человек, настоящий самородок, 

чье творчество и жизненный путь вдох-
новляют людей не только в Алтайском 
крае, но и во всей стране. Много лет назад 
он придумал и организовал Всероссий-
ский фестиваль народного творчества и 
спорта «Земляки», а мы с удовольствием 
продолжаем эту прекрасную традицию. 
Тысячи участников фестиваля собира-
ются каждый год в Верх-Обском побо-
леть за своих, порадоваться творчеству, 
вспомнить Михаила Сергеевича добрым 
словом. Он любил свою родную землю, 
родное село, весь наш край и всех земля-
ков. И сейчас – во время фестиваля его 
имени, на котором присутствуют родные 
и близкие Михаила Сергеевича, – осо-
бенно чувствуется эта любовь, которая 
нас всех объединяет», – поделился глава 
региона.

Вместе с губернатором на сцену вышла 
супруга Михаила Евдокимова, Галина Ни-
колаевна, которая поблагодарила Виктора 
Томенко за сказанные теплые слова. Она 
отметила, что землякам удалось сохра-
нить все традиции проведения фестиваля, 
как этого хотел сам Михаил Сергеевич. 
Несколько песен исполнил и его брат 
Константин, которого публика также 
встретила с большим воодушевлением.

Гвоздем программы стала легендар-
ная рок-группа «Земляне». Больше часа 
длилась их концертная программа, ко-
торая завершилась всеми любимым хи-
том «Трава у дома». На эти полтора часа 
«Земляне» стали нашими земляками. 
Машины разъезжались из Верх-Обского 
уже за полночь.

Никита ИВАНОВ

Анна Андреева на средства господдержки купила трех коров и дождалась здорового потомства от них.
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Акцент – на качество
  КОММУНАЛКА .

С 14 мая по 10 июля
в Барнауле проводились 
гидравлические испы-
тания. Они включали 
в себя четыре больших 
этапа. Спустя более двух 
недель стали известны 
результаты.

По итогам испытаний всего 
выявлено 953 повреждения, 
из них 311 дефектов на маги-
стральных теплосетях, 581 
– на внутриквартальных, на 
теплосетях малых котельных 
зафиксировано 19 дефектов. 
По сравнению с 2023 годом 
общий рост повреждений со-
ставил около 20%. Две трети 
дефектов устранили на момент 
окончания опрессовки. Остав-
шиеся устраняются в рамках 
плановых ремонтных работ. 

Как рассказал директор 
Барнаульского теплосетевого 
подразделения СГК Александр 
Гросс, проверка барнаульских 
теплосетей на плотность и 
прочность в этом году прово-
дилась на качественно ином 
уровне. Так, если в предыдущие 
годы приоритетом была ско-
рейшая подача горячей воды 
жителям города, то в этом году 
главной целью стала еще более 
тщательная подготовка к без-
аварийному прохождению бу-
дущего отопительного сезона.

Межопрессовочные пери-
оды получились особенно 

трудоемкими. Из-за роста вы-
явленных повреждений боль-
шая часть времени уходила на 
устранение дефектов. В пер-
вую очередь ремонтировались 
тепловые сети, влияющие на 
подачу горячей воды, а с сере-
дины июля внимание ремонт-
ных бригад переключилось на 
отопительные контуры. 

За первые два периода ги-
дравлических испытаний – с 
14 мая по 9 июня было испыта-
но 65% всех запланированных 
на текущий год теплосетей. 
Третий и четвертый этапы 
опрессовки охватили по од-
ной магистрали, что позво-

лило оперативно устранить 
повреждения и остаться в 
рамках обозначенных сроков.  

Работа передвижных опрес-
совочных станций (СОТА-20-20) 
полностью подтвердила свою 
эффективность. Они позво-
ляют испытывать трубопро-
воды, во-первых, локально, 
не задействуя ресурсы ТЭЦ,
а во-вторых, оперативно, не до-
жидаясь устранения повреж-
дений на головных участках 
тепломагистралей.

С середины июля в Барна-
уле работают два робота-ска-
нера. Их отличие в размерах. 
Робот меньших размеров ра-

ботает в трубопроводах не ме-
нее 400 мм в диаметре, более 
крупный – в трубопроводах 
диаметром 600 мм и выше. На 
текущий год запланирована 
внутритрубная диагностика 
7 км теплосетей.

«Для применения робота 
нужны определенные усло-
вия. Труба должна быть без 
воды, остужена и провенти-
лирована. В ней вырезается 
специальное технологическое 
окно, от 800 до 600 мм, куда 
помещается робот. На нем 
стоят прожекторы и камера, 
которая по мере движения ос-
матривает трубопровод. Такой 
визуальный анализ нам очень 
важен и позволяет выявить 
некоторые проблемы. Но са-
мое главное – это магнитный 
метод измерения остаточного 
ресурса: на металл подается 
ток различных характеристик 
и в зависимости от диаметра 
создается магнитное поле. 
Датчики фиксируют измене-
ния этих магнитных полей, 
и на основании полученной 
информации компьютер вы-
считывает остаточный ресурс 
металла. При этом исследуется 
каждый миллиметр», – гово-
рит Александр Гросс.

В настоящее время полным 
ходом идет капитальный ре-
монт на пяти участках тепло-
магистралей общей протяжен-
ностью 1,882 км. 

Дмитрий СЕРДОВ

Коллектив артистов из Курьинского района.
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Крепкие трубы – залог бесперебойного тепла в квартирах.
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Мужчина пришел на праздник 
вместе со своей семьей – женой Ана-
стасией и старшим сыном Матвеем. 
«На СВО не был. Потерял там отца в 
прошлом году, потому решил, что 
буду нужнее своим родным и близ-
ким здесь. Теперь я – главная опора 
семьи. Но если будет необходимость, 
отправлюсь на помощь нашим ре-
бятам», – говорит десантник.

– На этом празднике мы организо-
вали выставку оружия. Здесь легкое 
пехотное вооружение, стрелковое, 
экипировка штурмовиков. Также у 
нас представлены пулеметы, автома-
ты, современные бронежилеты. Все 
это используют в зоне специальной 
военной операции, – рассказыва-
ет Сергей Кузнецов, руководитель 
Центра специальной подготовки. 
– А на этих столах – то, что может 
понадобиться военному медику. 
Наши инструкторы рассказывают 
всем желающим об особенностях 
тактической медицины.

От лица законодательной власти 
края десантников поздравил Владимир 
Громов, депутат АКЗС, участник СВО.

– Находясь на передовой, выпол-
нял боевые задачи вместе с теми, 
кого сегодня называют крылатой 
пехотой. Это настоящие воины, кото-
рые всегда готовы встать на защиту 
Родины, – сказал он.З˸̉̊˸̃̈˽̌˽̈˽̅˼̋̄

– В свое время служил в Афгани-
стане. И вот сейчас уже который год 
прихожу на наши мероприятия, – 
рассказывает Виктор Белозеров. – 
Это еще одна возможность встре-
тить бывших сослуживцев – людей, 
близких по духу. Раньше ходил на 
праздники один. Теперь – вместе с 
семьей. Моя жена – врач, работает в 
краевом диагностическом центре. 
Старшая дочь уже взрослая. Денис 
и Алиса учатся в седьмом классе. 
Двойняшки Маша и Даша помлад-
ше: перешли в третий.

– Я тоже из тех, кто выполнял 
интернациональный долг в Афга-
нистане. Был там в середине восьми-
десятых. Это была наша молодость. 
Приходилось участвовать и в боевых 
действиях – шло противостояние с 
партизанскими отрядами душманов. 
Служил в разведроте, – говорит Ан-
дрей Прозоров. Уже более тридцати 
лет мужчина работает хирургом, 
спасает жизни людей.

– После того как вернулся на граж-
данку, моя мама сказала: «Андрюш, 
надо попробовать». Так я поступил 
в медицинский, – вспоминает он. 
– Горжусь своим сыном, который 
так же, как и я, служил в Воздуш-
но-десантных войсках. Волею судеб 
получилось так, что он нес службу 
на полуострове, когда шли события 

воссоединения Крыма с Россией. 
Сын застал референдум, изменив-
ший так много в нашей жизни. Се-
годня он занимается организацией 
гуманитарной помощи для ребят, 
которые находятся на передовой.

Юлия МИХЕЙЛИС,
Олег БОГДАНОВ

(фото)

3СОЦИУМ

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах! Реклама

 Утерянный диплом серия 90БА № 0895056, регистрационный
№ 12795, выданный ФГОУ СПО «Барнаульский торгово-экономиче-
ский колледж» г. Барнаула в 2010 г. на имя Полуэктовой Галины Серге-
евны, считать недействительным.

Сообщение
о проведении общего собрания участников долевой

собственности на земельный участок из земель
сельскохозяйственного назначения с кадастровым

номером 22:54:041301:700
В соответствии со статьями 14-14.1 Федерального закона от 

24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения» администрация Михайловского сельсовета Усть-Калман-
ского района Алтайского края извещает участников долевой соб-
ственности на земельный участок из земель сельскохозяйственного 
назначения с кадастровым номером 22:54:041301:700 о проведении 
общего собрания участников долевой собственности.

Общее собрание участников долевой собственности на земель-
ный участок с кадастровым номером 22:54:041301:700 состоится 
16.09.2024 в здании сельского Дома культуры по адресу: 658162, 
Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Михайловка,
ул. Ленина, д. 104.

Начало собрания: 11 часов 00 минут.
Время начала регистрации лиц, имеющих право на участие в 

голосовании: 10 часов 45 минут.
Повестка общего собрания:
1. Избрание председателя и секретаря общего собрания.
2. Об избрании лица, уполномоченного действовать от имени 

участников долевой собственности без доверенности.
3. О заключении договора аренды земельного участка с када-

стровым номером 22:54:041301:700 с ИП К(Ф)Х Малахов Е.Ю. (ИНН 
222512134986), условиях такого договора аренды и порядке исполь-
зования земельного участка.

Только лица, представившие документы, удостоверяющие лич-
ность, документы, удостоверяющие право на доли (земельные доли), 
а также документы (удостоверенные надлежащим образом доверен-
ности), подтверждающие полномочия представителей этих лиц, 
могут принять участие в голосовании общего собрания участни-
ков долевой собственности.

С документами по вопросам, вынесенным на обсуждение общего 
собрания, можно ознакомиться со дня опубликования и размеще-
ния настоящего сообщения и до дня проведения общего собрания 
в здании администрации Михайловского сельсовета Усть-Калман-
ского района Алтайского края по адресу: 658162, Алтайский край, 
Усть-Калманский район, с. Михайловка, ул. Ленина, д. 104.

Извещение
о проведении общего собрания собственников

земельных долей земельного участка с кадастровым
номером 22:43:040001:50

В соответствии со ст. 14, 14.1 Федерального закона от 24.07.2002 
года № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния» администрация Михайловского района Алтайского края сооб-
щает о повторном проведении общего собрания участников общей 
долевой собственности на земельный участок из земель сельскохо-
зяйственного назначения с кадастровым номером 22:43:040001:50, 
расположенный по адресу: Российская Федерация, Алтайский 
край, Солонешенский район, земли Сибирячихинского сельсо-
вета, собственниками которого являются: Стрельцова Раиса Ми-
хайловна, Осипов Сергей Георгиевич, Паутова Надежда Филатовна, 
Голованов Иван Давыдович, Казазаев Пётр Петрович, Стещенко Га-
лина Ивановна, Дударев Николай Фёдорович, Лариков Виктор Ни-
колаевич, Кузнецова Ефросинья Сергеевна, Хохлова Валентина Вик-
торовна, Эпова Любовь Петровна, Черепанов Иван Владимирович, 
Стрельцова Нина Петровна, Денисов Макар Степанович, Чуварди-
на Евдокия Викуловна, Чувардин Кирилл Савинович, Гордеев Ми-
хаил Ильич, Стрельцов Андреян Павлович, Стрельцова Прасковья 
Ильинична, Сысоева Алла Денисовна, Стрельцов Алексей Павлович, 
Дударев Иван Филатович, Гамзюкова Татьяна Матвеевна, Веселова 
Любовь Бешпековна, Огнев Владимир Васильевич, Очаковская Ли-
дия Ивановна, Неуймин Олег Владимирович, Неуймина Ольга Вла-
димировна, Осипова Александра Фёдоровна, Пяткова Лидия Дени-
совна, Табунцов Владислав Леонидович, Дударев Пётр Павлович, 
Пятков Юрий Андреевич, Трушкин Александр Сергеевич, Труш-
кина Нина Ивановна, Репин Василий Валентинович, Яров Степан 
Гаврилович, Никитин Владимир Кузьмич, Головин Василий Алек-
сандрович, Сергеев Сергей Михайлович, по инициативе админи-
страции Сибирячихинского сельсовета Солонешенского района 
Алтайского края, со следующей повесткой собрания:

1. Выборы председателя общего собрания.
2. Выборы секретаря общего собрания.
3. Определение лица, уполномоченного от имени участников до-

левой собственности действовать без доверенности при заключе-
нии соглашения об установлении публичного сервитута на часть 
земельного участка с кадастровым номером 22:43:040001:50 в целях 
размещения объектов электросетевого хозяйства для технологиче-
ского присоединения объектов капитального строительства к се-
тям инженерно-технологического обеспечения во исполнение по-
становления администрации Солонешенского района от 22.01.2024 
№ 12 «Об установлении публичного сервитута по ходатайству ПАО 
«Россети Сибирь» в отношении земельного участка с кадастровым 
номером 22:43:040001:50.

По всем вопросам подготовки и проведения, а также за ознаком-
лением с материалами, связанными с проведением общего собра-
ния участников общей долевой собственности, обращаться по адре-
су: Солонешенский район, с. Сибирячиха, ул. Советская, д. 44, тел. 
8 (385-94) 25-3-43 – администрация Сибирячихинского сельсовета 
Солонешенского района Алтайского края.

Для регистрации участия в собрании общей долевой собствен-
ности при себе необходимо иметь: паспорт, подлинник документов, 
удостоверяющих право общей долевой собственности на земельную 
долю, представителям – подлинник доверенности, подтверждаю-
щей полномочия представителя.

Собрание участников долевой собственности состоится 26 авгу-
ста 2024 года в 12.00 в здании администрации Сибирячихинско-
го сельсовета Солонешенского района Алтайского края (с. Сибиря-
чиха, ул. Советская, д. 44). Время начала регистрации участников 
собрания 11 часов 30 минут.
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«Горжусь своим сыном»

  ФЕСТИВАЛЬ .

  ДАТА .

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

И̅̌̆̈̄˸̎̀̆̅̅̆  ˽̉ ̆̆˹̑˽̅̀˽А̃̊˸̮̀̉̂̆˻  ̆̂ ̈˸ ˽˺̆˻  ̆З˸̂̆̅̆˼˸̊˽̃̔̅̆˻  ̆С̆˹̈˸ ̗̅̀
о начале процедуры избрания представителей Алтайского

краевого Законодательного Собрания в квалификационную
комиссию Адвокатской палаты Алтайского края

В соответствии с Законом Алтайского края от 07.10.2002 № 63-ЗС «О 
порядке избрания представителей Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания в квалификационную комиссию Адвокатской палаты 
Алтайского края» (далее – Закон) и в связи с истечением срока полно-
мочий представителей Алтайского краевого Законодательного Собра-
ния в квалификационной комиссии Адвокатской палаты Алтайского 
края, избранных постановлением Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания от 3 октября 2022 года № 280, Алтайское краевое Зако-
нодательное Собрание информирует о начале процедуры избрания 
указанных представителей.

Член квалификационной комиссии Адвокатской палаты Алтай-
ского края – представитель Алтайского краевого Законодательного 
Собрания, избирается сроком на два года.

В соответствии со ст. 3 Закона представителями Алтайского кра-
евого Законодательного Собрания в квалификационной комиссии 
Адвокатской палаты Алтайского края могут быть граждане Россий-
ской Федерации, достигшие возраста 35 лет, имеющие высшее юри-
дическое образование, не совершившие порочащих их поступков, не 
являющиеся депутатами, не замещающие государственные или му-
ниципальные должности, должности государственной или муници-
пальной службы.

Кандидатуры представителей Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания в квалификационной комиссии Адвокатской палаты 
Алтайского края могут быть внесены организациями всех форм соб-
ственности или общественными организациями.

Основанием для рассмотрения в Алтайском краевом Законодатель-
ном Собрании кандидатур представителей Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания в квалификационной комиссии Адвокатской 
палаты Алтайского края является заявление кандидата с приложени-
ем необходимых для согласования документов, которое должно быть 
направлено в Алтайское краевое Законодательное Собрание не позд-
нее 15 дней до начала очередной сессии. 

К заявлению должны быть приложены следующие документы:
а) решение о выдвижении кандидата для избрания представите-

лем Алтайского краевого Законодательного Собрания;
б) автобиографическая справка кандидата;
в) копия трудовой книжки кандидата, либо справка, содержащая 

сведения о трудовой деятельности в соответствии со статьей 66.1 Тру-
дового кодекса Российской Федерации;

г) нотариально заверенная копия диплома о высшем юридическом 
образовании;

д) копия паспорта гражданина Российской Федерации;
е) характеристика с последнего места работы (учебы).
Заявления с приложением необходимых документов подаются в 

Алтайское краевое Законодательное Собрание (ул. Анатолия, 81, г. Бар-
наул, 656056) в срок до 2 сентября 2024 года. Дополнительная инфор-
мация по телефону: 29-40-78.

  ОФИЦИАЛЬНО .

Не успело еще затихнуть 
эхо Шукшинских чтений, 
как в Бийске начался новый 
праздник! В Городском Двор-
це культуры целых три дня 
на фестивале «Душа баяна» 
свое мастерство показы-
вали лучшие баянисты, ак-
кордеонисты, гармонисты 
и хоровые коллективы с Ал-
тайского края и ближайших 
регионов. Наш корреспон-
дент побеседовал с организа-
тором этого мероприятия 
заслуженным артистом 
Российской Федерации Сер-
геем Войтенко.

– Сергей Иванович, как начинался 
такой большой праздник та-
лантов?
– В 2018 году мы в первый раз про-

вели этот фестиваль в Самарской 
области. И у него были свои особен-
ности! В нашем регионе не было еще 
тогда фестиваля, который бы сам 
приезжал в гости к людям. Обычно 
как проходит? Люди съезжаются на 
конкурс, а там, в Самаре, сама коман-
да ездила по муниципальным образо-
ваниям, а их там – тридцать девять. 
Начинался он вот таким образом,
а потом мы его переформатирова-
ли, то есть сделали два дня отбора, 
третий – гала-концерт. Мы выбираем 
город в регионе, и сюда уже съезжа-
ются участники со всего региона и 
в целом из различных федеральных 
округов. Вот здесь, в Бийске, даже есть 
участники из Тюмени, Республики 
Хакасии и так далее.

– Какова же цель такого боль-
шого мероприятия, которое 
собирает столько артистов?

– Суть фестиваля – это, конечно, 
найти новые таланты и поддержать 
такие инструменты, как баян, аккор-
деон, гармонь, потому что есть опре-

деленные причины для этого. И не 
только из-за того, что это наш нацио-
нальный инструмент, но и потому, что 
мы просто обязаны сохранить наше 
культурное наследие. К сожалению, 
из-за нехватки кадров мы сегодня ви-
дим, как баян потихонечку в России 
становится своего рода раритетным 
инструментом, а баянист – штучным 
товаром. Верно говорят: если раньше 
на одно село было пятнадцать гармо-
нистов, то сегодня – один гармонист 
на пятнадцать сел. Такая вот, к сожа-
лению, нерадостная статистика.

– И, судя по всему, фестиваль 
нравится людям? 

– «Душа баяна» делает ту работу, 
которую необходимо делать, пото-
му что в регионах подходят люди 
и говорят: «Спасибо за то, что вы о 
нас вспомнили!» Для них это яркие 
впечатления. Вот даже хоры едут из-
далека, за тысячи километров, чтобы 
выйти в красивых костюмах и пока-
зать хотя бы один номер, передать 
свои эмоции. Для них важно, чтобы 
их услышали, чтобы о них помнили.

И вот еще одна проблематика, ко-
торую выявил фестиваль. На сцене 
в конкурсных номерах мы видим 

людей, «кому за...», то есть пожилых, 
и совсем молодых артистов. А вот 
среднего возраста участников, прямо 
скажем, маловато, но мы надеемся, 
что со временем все поменяется и, 
может быть, станет как раньше, когда 
в домах культуры были десятки само-
деятельных творческих коллективов. 
К сожалению, где-то в некоторых 
населенных пунктах ДК закрылись 
или их отдали под торговые центры.
А вообще, ведь они были местом 
схода граждан, своего рода храмом. 
Если до революции эту роль выпол-
няли церкви, то потом ее взяли на 
себя ДК. И это тоже проблематика 
сегодняшнего дня.

– Но это решаемая, на самом 
деле, проблема в реалиях сегод-
няшнего дня? И есть ли другие 

вопросы, на решение которых 
направлен фестиваль?

– Думаю, да. Сейчас выделяются 
достаточно большие средства по
нацпроекту «Культура», где получают 
деньги на восстановление домов куль-
туры, на создание новых культурных 
центров. Но в общем, если говорить о 
фестивале, то мы реализуем, можно 
сказать, государственную програм-
му по воспитанию новых кадров, по 
их поиску, ведь очень важно, чтобы 
культура была насыщена хорошими 
квалифицированными специали-
стами. Как и в любой отрасли, если 
нет человека, который горит этим 
делом, отрасль потихоньку хиреет, 
а культура – это тонкий инструмент, 
и люди здесь с очень тонкой душев-
ной организацией, и мы должны их 
пестовать, холить и лелеять.

– В целом, если не будет кадров, 
которые бы занимались сохране-
нием национальной культуры, ее 
приумножением, это может как-
то отразиться на обществе?

– Конечно. Сегодня это особенно 
важно, ведь культура является свое-
го рода оружием против коллектив-

ного Запада, потому что, когда есть 
нацио нальная основа, наша многона-
циональная культура, это все вместе 
является основой государства. Когда 
есть сохранение национальных, исто-
рических и культурных традиций, 
только тогда есть страна, государство. 
А когда этого нет, тогда и народа нет. 
Что с нами и хотел сделать Запад!
И слава богу, что у нас есть потряса-
ющий президент, который ведет за 
собой и принимает дальновидные и 
правильные решения. И я искренне 
благодарен Владимиру Владимирови-
чу Путину за создание Президентского 
фонда культурных инициатив, за то, 
что благодаря этому творцы по всей 
стране имеют теперь возможность 
реализовывать свои идеи и замыслы, 
в том числе и этот фестиваль «Душа 
баяна», который проводится при под-
держке данного фонда.

– Будет ли и дальше жить этот 
фестиваль?

– Вы знаете, я баянист, с детства с 
баяном, я с ним ношусь как с писа-
ной торбой. И этот фестиваль – мое 
детище, как у Заволокина «Играй, 
гармонь!». Но у нас задача несколько 
шире, чем у того проекта. Мы не толь-
ко баяном занимаемся, но сохраня-
ем исторические жанры, в которых 
присутствует этот инструмент. Он 
есть и в хореографии, и в вокальном 
жанре, и в инструментальном, и в 
цирковом. У нас и дети, и взрослые 
принимают участие, и любители, 
и профессионалы, и коллективы, 
и солисты. Играют и на баяне, и на 
гармони, и на аккордеоне. И кстати, 
наш фестиваль вот только вчера 
получил информацию, что вошел в 
реестр Министерства просвещения. 
В общем, «Душа баяна» – один из фе-
стивалей, который рекомендован к 
проведению. Так что мы приложим 
все силы, чтобы он жил, продолжал 
сохранять культуру нашей страны и 
радовал людей.

Беседовал Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

У баяна есть душа!

Реклама

1000
  
 «Д 
»  Б

Показательные выступления для зрителей.

Учиться у старших товарищей.

Пример отцов.

На стадион пришли ветераны и их близкие.

На сцене – баянисты, аккордеонисты, гармонисты.В  благодарность – сладкий пирог от бийчанки.
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С 1 по 4 августа в Рубцовске 
прошла XI летняя олим-
пиада городов Алтайско-
го края, собравшая почти
800 спортсменов из девяти 
малых городов региона.С˽̄˽̮̀̅̓  ˽̈ ˸˿˹̆̈̂̀

Церемония зажжения олим-
пийского огня, символизирую-
щая начало любой олимпиады, 
немного отличалась от привыч-
ной: факел торжественно сопро-
вождали по стадиону почти 30 че-
ловек. Почему так много? Потому 
что в Год семьи право исполнить 
этот ритуал получили спортив-
ные семьи городов – участников 
олимпиады. По традиции огонь 
в чаше зажигают хозяева, такая 
честь выпала Быковым из Руб-
цовска.

– Это было очень трогатель-
но, так по-семейному, – делится 
эмоциями Анна Быкова, мама 
четырех девочек. – Мы, спорт-
смены, по сути, являемся одной 
большой семьей, в которой есть 
место не только спорту, состя-
заниям, но и обычной челове-
ческой дружбе.

Когда олимпиада официально 
открылась, Алису, Анну и Ми-
хаила Быковых ждала вторая, 
не менее приятная торжествен-
ная церемония – награждение 
победителей и призеров сорев-
нований спортивных семей. 
Рубцовчане первыми получили 
золотые медали домашних игр, 
а завоеваны они были в борьбе 
по-настоящему олимпийского 
накала. Все решилось на послед-
них метрах легкоатлетической 
эстафеты, в которой ребенок и 
мама бегут по 100 метров, а папа –
финишные 200. Михаил Быков 
ушел на дистанцию первым, за 
ним – папа главных соперников, 
Сергей Дохненко из Белокурихи. 
Сергей понемногу подбирался к 
заветной победе, но Михаил ее не 
отдал. С досады Дохненко после 
пересечения финишной черты 
вышвырнул эстафетную палоч-
ку. Такие олимпийские страсти.

Среди семей с мальчиком млад-
шей возрастной группы выигра-
ли Замятины (Миша, Наталья и
Сергей). В группе с более взрослы-
ми детьми победили Болгарские 
(Ксюша, Анна, Леонид) из Славго-
рода и Ратниковы (Богдан, Викто-
рия, Иван) из Белокурихи.С˸̄̓˽̋̅̀˺˽̈̉˸̃̔̅̓˽

Иван Ратников увез два золота 
олимпиады: помимо семейных 
соревнований, он выиграл по-
лиатлон. Причем с абсолютно 
лучшим результатом этой олим-
пиады – 228 очков. Конечно, как 
любит припоминать горожанам 
судья соревнований Наталья Фе-
досова, относительно сельской 
олимпиады это невыдающий-
ся результат. Но и спортсменов, 
специализирующихся на поли-
атлоне, в городах поменьше. Вот 
и Иван Ратников не считает себя 
профессионалом:

– У нас команда любителей. 
В 2018 году, когда олимпиада 
городов Алтайского края была 
в Белокурихе, мы посмотрели, 
что, в принципе, можем в этом 
виде спорта собрать команду из 
числа людей, которые спортом 
не занимаются, и достойно вы-
ступать.

Практически с нуля Иван Рат-
ников за пять лет дошел до титула 
чемпиона края и призера этапа 
Кубка России. Впечатляющий 
импульс домашней олимпиады 
городов!

В интересной борьбе разыг-
ралось первое место младшей 
возрастной группы юношей
16–17 лет. Товарищи не только по 
полиатлонной команде Заринска, 
но и по юношеской биатлонной 
сборной края Михаил Кожевин и 
Тимофей Чихонацких выступа-
ли на равных. Миша стрельнул 
на два очка больше, а Тимофей 
выиграл у него два подтягива-
ния, заработав крошечный задел 
в пару баллов перед решающим 
забегом на 2000 метров. Зная, что 
Миша бегает быстрее, Тимофей 
выбрал тактику «цепляться» за 
ним и успешно ее реализовал, 
проиграв всего две секунды глав-
ному конкуренту.

– Еще бы на секунду медлен-
нее, и я бы проиграл! – воскли-
цает очень радостный Тимофей 
после финиша. Заринск выиграл 
командный зачет в полиатлоне, 
опередив Рубцовск всего на че-
тыре балла. Просто представьте, 
как это мало: судьбу первого места 
решили два подтягивания, четыре 
очка в стрельбе или 8 секунд в 
беге на всю команду из восьми 
человек.

Если Заринск к победе приве-
ли в основном парни, то за Руб-
цовск отчитывались девушки. 
Наибольший вклад в команд-
ный результат рубцовчан внесла 
Юлия Светличная, заработавшая
211 очков. Помимо полиатлона, 
Юля выступала в легкой атлетике 
на дистанциях 1500 и 3000 метров. 
После стрельбы и отжиманий 
в другом конце города универ-
сальная спортсменка прибыла на 
стадион за пять минут до старта 

полуторакилометрового забега 
и сумела выиграть серебро. На 
«трешке» Юля повторила медаль-
ный результат, перед этим пробе-
жав километр в полиатлоне. Оба 
раза рубцовчанка уступила Елене 
Добриковой из Бийска.О  ̊˹ ˽˻̆˺̮̆̀ ˼ ̆̈̆˾̂̀ ̂̇ ̗̃˾̋

У мужчин на средних дистанци-
ях тоже доминировали бийчане. 
На 1500 метров первое и второе ме-
ста заняли Илья Садиров и Владис-
лав Введенский, а на следующий 
день ребята уже по отдельности 
выиграли 800 и 3000 метров.

– Не удалось показать достой-
ные секунды, но все же рад, что 
смог одержать череду побед, – 
рассказывает Илья. – Особенно 
приятно было соперничество на 
дистанции 1500 метров с Владом 
Введенским – мы с самого детства 

тренировались вместе. Я рад раз-
делить с ним пьедестал.

У победителей стометровки – 
«королевской дистанции» – была 
примерно одинаковая мотивация: 
и Любовь Климочкина, и Валерий 
Москвитин хотели отыграться за 
прошлую олимпиаду.

– В Заринске я травмировался в 
финале, прибежал вторым, – вспо-
минает бегун из Алейска. – Надо 
было отыграться, был настрой 
выигрывать. Попадание в финал 
ожидалось. На финал, честно ска-
зать, был несильно настроен, но 
вышел на старт, и все сложилось 
хорошо.

В финале Москвитин вырвал 
одну десятую секунды в борьбе за 
золото у Алексея Маслова из Ново-
алтайска. Результат победителя –
11 секунд ровно. Тренируется 
Валерий в АУОР у заслуженного 
тренера России Сергея Клевцова, 
но его профильная дистанция – 
60 метров.

Любовь Климочкина из Зарин-
ска на домашней олимпиаде тоже 
упустила победу, но в Рубцовске 
реабилитировалась. Финал она 
выиграла с результатом 11,8 се-
кунды – по нормативу КМС.

– Все сложилось очень хорошо, –
рассказывает Люба, – время в фи-
нале получилось гораздо лучше, 
чем у меня было по сезону, что 
немножко удивительно. Но, я 
думаю, помог ветер в спину.

Из легкоатлетических побед 
еще стоит упомянуть первое ме-
сто славгородца Сергея Мхея на 

в толкании ядра с результатом 
11,54 метра. Интересно, что
Сергей, вообще-то, волейболист, и 
на этой олимпиаде признан луч-
шим игроком турнира по пляж-
ному волейболу. Виктор Геренг 
и Сергей Мхеян становились 
серебряными призерами двух 
последних олимпиад, в фина-
ле немного уступая Алексею и 
Сергею Касьяновым из Белоку-
рихи. В этом году все ожидали 
повторения противостояния, 
но из борьбы за первое место 
славгородцев выбила молодая 
команда Новоалтайска. Геренг 
и Мхеян остались с бронзой, а 
золото с Касьяновыми оспарива-
ли Владислав Феллер и Вячеслав 
Круглов.

– Ожидали, что будет тяжелая 
борьба, – рассказывают ребята из 
Новоалтайска. – Знали, что есть 
тут люди, которые играют гораздо 
дольше нас, намного опытнее. Но 
хотя бы получилось дать достой-
ный бой. Постарались, побегали, 
попрыгали. Чуть-чуть не хватило.Т̈̀̋̄̌˸̃̔̅˸̗̇̆˹˽˼˸

Перед последним днем олим-
пиады, на который выпали фина-
лы всех командных видов спорта, 
стало понятно, что за победу в 
общекомандном зачете тради-
ционно борются три сборные: 
лидирует Бийск, вторым идет 
Рубцовск, третьим – Новоал-
тайск. Финалов много, уследить 
за текущим положением команд 
в общем зачете сложно. Бийск 
выигрывает в женском пляжном 
волейболе, Новоалтайск – в муж-
ском классическом, Рубцовск за-
бирает все очки в баскетболе… 
Болельщики, спортсмены и тре-
неры постепенно собираются на 
стадионе «Торпедо». Здесь фут-
больный финал Новоалтайск –
Рубцовск. Все понимают: матч 
принципиальный. Для Рубцов-
ска это не только шанс победить 
на домашней олимпиаде, но и 
возможность взять реванш за по-
ражение в финале двухлетней 
давности.

Первый тайм прошел под дик-
товку Новоалтайска, но слишком 
опасных моментов не принес. 
Счет 0:0. Во втором тайме руб-
цовчане немного оживились, 
а ближе к концу выпустили на 
поле молодых игроков и полно-
стью перехватили инициативу. 
Новоалтайск терпел и удержи-
вал ничейный результат. Сно-
ва пенальти, как и на прошлой 
олимпиаде. И снова Рубцовск 
проиграл – 5:6.

– Уже в первый день, когда 
мы приехали, я как будто чув-
ствовал, что мы выиграем эту 
олимпиаду, – делится эмоциями 
капитан новоалтайцев Гурген 
Хуршудян. – Команда сбалан-
сированная, мы в этом году и 
на крае лучшие, и конкретно к 
олимпиаде готовились. Знали, 
что с Рубцовском будем играть 
в финале однозначно, он наш 
постоянный соперник.

Футбольный финал не стал 
решающим в распределении мест 
комплексного зачета олимпиа-
ды, но поставил символичную 
точку в триумфе Новоалтайска. 
Рубцовск стал вторым, а замкнул 
тройку Бийск, где и пройдет 
следующая зимняя олимпиада 
городов.

Андрей БОБРОВ
(фото автора)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:
БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – 8-923-654-3885

  СОСТЯЗАНИЕ МАЛЫХ ГОРОДОВ .
Лучше, чем в ПарижеПолный комплект

Сергей Найдин на Кубке России 
по спортивной гимнастике вы-
играл три медали: золото, серебро 
и бронзу.

Соревнования с участием сильней-
ших российских гимнастов проходили 
с 31 июля по 4 августа в Новосибирске. 
Алтайский край представляли Максим 
Кохановский и Сергей Найдин – воспи-
танники барнаульской СШОР Сергея 
Хорохордина.

Кохановский в многоборье успешно 
преодолел квалификацию и в финале 
занял 16-е место, по сумме всех видов 
показав результат 136,4 балла.

Член сборной России Найдин в Но-
восибирске выступал только в трех 
видах программы и во всех завоевал 
медали. У него бронза финала воль-
ных упражнений, серебро на коне, а 
в заключительный соревновательный 
день алтайский гимнаст победил на 
своем коронном снаряде – перекладине.

Исторический
максимум

На озере Сазанка в Энгельсе 
прошли старты первенства России 
и Всероссийских соревнований по 
гребле на байдарках и каноэ сре-
ди спортсменов до 19 и до 24 лет. 
Сборная Алтайского края показала 
лучший результат за все время учас-
тия в этих состязаниях.

Цвета нашего региона защищали 
воспитанники краевой СШОР по гребле 
на байдарках и каноэ имени Константи-
на Костенко, а также спортсмены крае-
вого ЦСП, выступающие за Алтайский 
край параллельным зачетом. Среди 
спортсменов до 19 лет они заняли чет-
вертое место в общекомандном зачете, 
а среди спортсменов до 24 лет – шестое.

Отличные результаты показали ли-
деры алтайской гребли – каноисты 
София Штиль, Александра Власова, 
Мария Харитонова, Никита Купаль-
цев, байдарочники Владлен Ушаков, 
Анастасия Кравченко и недавно пе-
ребравшийся из Донбасса на Алтай 
Артём Торохтий.

Всего спортсмены Алтайского края 
завоевали 30 медалей, из которых
16 золотых, 10 серебряных и четыре 
бронзовые.

Любители снова 
сильнее

Более 5000 болельщиков посети-
ли матч Кубка России по футболу 
между барнаульскими командами 
«Динамо» и «Темп».

Игра состоялась 31 июля на стадионе 
«Динамо». Номинальными хозяевами 
были темповцы, которые одержали 
волевую победу – 2:1.

В середине первого тайма Игорь 
Абрамов завершил классную атаку 
динамовцев, открыв счет в матче. 
После перерыва игра «Темпа» преобра-
зилась, на 50-й минуте Никита Бабич 
восстановил равенство на табло, а на 
80-й Никита Князев забил победный 
мяч в ворота «Динамо».

Это была третья встреча клубов в 
Кубке России, и любительская коман-
да «Темп» повторила успех 2022 года, 
выбив из турнира профессиональное 
«Динамо», выступающее во второй лиге.

После неудачи в городском дерби 
динамовцы отправились на выезд,
3 августа сыграв вничью 1:1 с коман-
дой «Пари НН – 2». На 89-й минуте спа-
сительный гол забил Иван Житников.

В 1/128 финала Кубка России «Темп» 
сыграет в Новосибирске с «Сибирью».

И там, и тут
Алтайские легкоатлеты 1–2 авгу-

с та с успехом выступили в Бресте и 
Челябинске.

Полина Ткалич уверенно выиграла 
забег на 400 метров в Бресте, где про-
ходил Открытый кубок Республики 
Беларусь. Ее результат – 50,19 секунды, 
что всего на три сотых уступает лично-
му рекорду барнаульской спортсменки.

Полина похвалила белорусский ста-
дион, беговую дорожку и выразила на-
дежду, что ее результат на чемпионате 
России, который состоится 15–18 августа 
в Екатеринбурге, будет еще лучше.

Другие наши легкоатлеты заключи-
тельный этап подготовки к чемпионату 
страны провели в Челябинске на все-
российских соревнованиях. Сергей 
Шубенков победил в беге на 110 метров 
с барьерами (13,85 секунды), Виктория 
Погребняк – на дистанции 100 метров 
с барьерами (13,10 секунды), а Евгений 
Молчанов стал сильнейшим в прыжках 
в длину (7,34 метра).

Виталий УЛАНОВ

  ПАНОРАМА .

Общекомандный зачет
Город Очки
Новоалтайск 1035
Рубцовск 980
Бийск 960
Славгород 700
Заринск 580
Алейск 575
Белокуриха 550
Яровое 250
Камень-на-Оби 230

Плотный финал мужской стометровки.Рубцовску не везет в футбольной «лотерее».Тимофей Чихонацких понимает, что стал первым.

Спортсмены Новоалтайска с главным трофеем над головой.

Чемпионы олимпиады – семья Быковых из Рубцовска – несут олимпийский огонь.
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